

**Zeitschrift:** Arbido

**Herausgeber:** Verein Schweizerischer Archivarinnen und Archivare; Bibliothek Information Schweiz

**Band:** - (2016)

**Heft:** 1: Geist & Geistliches = Esprit & religion = Spirito & clero

**Artikel:** Une plate-forme pour défendre les intérêts des archives ecclésiastiques

**Autor:** Schweizer, Christian / Kegel, Rolf de

**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-769401>

### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 11.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# Une plate-forme pour défendre les intérêts des archives ecclésiastiques

Interview avec Christian Schweizer, Président, et Rolf De Kegel, Secrétaire, du groupe de travail «Archives ecclésiastiques» (GTAE) de l'Association des archivistes suisses.

## **Une question provocatrice pour commencer: ont les archives ecclésiastiques vraiment besoin d'un groupe de travail à elles-mêmes?**

**GTAE:** Oh oui, elles ont besoin du GTAE en tant que plate-forme de la défense des intérêts et pour tout ce qui concerne les préoccupations des archives ecclésiastiques à l'intérieur et à l'extérieur du VSA.

## **Quelles sont les missions du GTAE?**

**GTAE:** Un premier but est de faciliter le dialogue entre les archives des églises régionales. En plus le GTAE encourage la coopération entre les archives ecclésiastiques et les archives d'État et aussi l'échange entre les archives de diocèse, de paroisse, de la communauté religieuse, de l'Ordre et de la mission. L'échange est délibérément au niveau inter-confessionnel, à savoir: chaque confession et chaque institution ecclésiastique a ses «jardins d'archives» propres à elle-même, et ces jardins peuvent et doivent être consultés. Tout le monde en profite.

## **Dans quelle mesure les archives ecclésiastiques ont-elles des besoins spéciaux?**

**GTAE:** Les archives ecclésiastiques agissent dans un environnement juridique spécifique et doivent tenir compte des conditions juridiques de l'Ordre et/ou des conditions du droit ecclésial.

## **Quel genre de soutien pratique le GTAE peut-il offrir?**

**GTAE:** Nous proposons des offres de formation continue pour un cercle plus large des archives ecclésiastiques. De plus nous offrons conseil et assistance, aussi et en particulier à ceux qui ne sont pas membre du VSA. Par conséquent, nous recrutons parfois aussi indirectement de nouveaux membres pour

l'AAS. Ainsi le GTAE fait en quelque sorte involontairement un «travail missionnaire» d'archives.

## **Les archivistes engagés dans des archives ecclésiastiques, ont-ils besoin de compétences ou de connaissances spécifiques en la matière?**

**GTAE:** Tout d'abord doivent-ils avoir des connaissances spécialisées en histoire et en technique d'archivage. En outre est-il important d'avoir une sensibilité accrue pour les questions religieuses. Et ils doivent s'identifier avec l'organe ecclésiastique responsable respectif. Ceci est fondamental puisque le travail d'archiviste ecclésiastique signifie le service dans, à et pour la pastorale.

## **À quels défis les archives ecclésiastiques sont-elles confrontées que les archives privées ne connaissent pas?**

**GTAE:** Les archives ecclésiastiques ne sont pas des archives d'entreprises ou de sociétés. Un défi spécifique est particulièrement la fonction pastorale des archives ecclésiastiques, et cela dans toutes les confessions.

## **En ce qui concerne la valorisation et la communication: quelle est l'importance et l'apport des archives ecclésiastiques en Suisse?**

**GTAE:** Le GTAE transmet les collections et les préoccupations des archives ecclésiastiques à un public externe; par exemple, les archives abbatiales de

**Dr. phil. Christian Schweizer** est archiviste aux archives provinciales des Capucins suisses à Lucerne. Il est président du groupe de travail «Archives ecclésiastiques» de l'AAS. En outre est-il rédacteur de «*Helvetia Franciscana*».

**Dr. phil. Rolf De Kegel** est l'archiviste de l'abbaye bénédictine d'Engelberg en Suisse Centrale. Il est le secrétaire du groupe de travail «Archives ecclésiastiques» de l'AAS.

Saint-Gall et de Einsiedeln avec leurs documents originaux très anciens ou les archives de la Mission 21 avec leur e-photothèque ou les archives provinciales des Capucins suisses de Lucerne, ainsi que les archives des Franciscains, dites Cordeliers à Fribourg, toutes les

## **Chaque confession et chaque institution ecclésiastique a ses propres «jardins d'archives».**

deux des archives de l'Ordre des mendiants extrêmement importantes en Suisse, couplée chacune avec une bibliothèque historique.

Un instrument important pour la communication est la base de données «Inventaires ecclésiastiques dans les archives d'État», initiée par le GTAE et active depuis 2003. Parmi les intermédiaires importants concernant l'histoire et l'ouverture de l'église, les archives de l'évêché de Coire totalement renouvelées sont très méritantes. Avec ces archives commence réellement l'histoire des archives religieuses en Suisse.

## **La majorité des membres du GT viennent de Suisse alémanique. Cela soulève la question de savoir si les archives religieuses en Suisse romande ont un statut différent. Comment l'évaluez-vous?**

**GTAE:** Cette observation est correcte, mais c'est un instantané. La question de la composition est étroitement liée à la situation personnelle respective. Le nombre de membres du GTAE parlant français était plus élevé. Ce ne sont pas les archives ecclésiastiques qui sont représentées dans le GTAE en tant que telles, mais plutôt les types d'archives respectifs des églises sur une base inter-confessionnelle.

Néanmoins: la Suisse romande est très bien représentée par Hans von Rütte, l'archiviste du Conseil Oecuménique des Églises à Genève et donc un sésame important pour accéder à d'autres archives, en particulier celles

des églises réformées, protestantes, anglicanes et orthodoxes au-delà de la Suisse. Auparavant, c'était le Chanoine Olivier Roduit qui jouait le rôle de sé-

**Les archives ecclésiastiques agissent dans un environnement juridique spécifique.**

same et de médiateur au niveau international catholique, l'ancien archiviste et maintenant Prieur de l'Abbaye de St-Maurice au Valais, dont les archives

sont plus anciennes que celles des archives du couvent Saint-Gall – fin du XX<sup>e</sup> siècle / début du XXI<sup>e</sup> siècle, entièrement rénovées et en réseau à l'échelle internationale depuis 2003.

**Pour conclure une question qui vous permet de rêver un peu: que souhaitez-vous pour les archives religieuses en Suisse?**

**GTAE:** Nous nous souhaitons une prise de conscience plus étendue de la valeur des documents d'archives ecclésiastiques à l'intérieur et à l'extérieur des

églises et en particulier auprès du gouvernement fédéral à Berne. Dans les Ordres et les sociétés missionnaires,

**Le travail de l'archiviste ecclésiastique signifie le service dans, à et pour la pastorale.**

ainsi que dans certains évêchés, la sensibilisation est très développée et elles montrent leur estime par un niveau élevé d'investissements pour l'avenir.

## Fonds ecclésiastiques dans les archives suisses

Christian Schweizer, Président groupe de travail «Archives ecclésiastiques» (GTAE) et Rolf De Kegel, Secrétaire

La base de données en ligne «Inventaires ecclésiastiques dans les archives suisses» est un instrument important pour la communication des fonds d'archives ecclésiastiques. Elle est active depuis 2003 et mise à jour de temps à autre. C'est un service de l'AGGA pour l'AAS et le cercle extérieur à l'AAS et à l'AGGA.

### Le projet

Les conflits entre Église et État n'ont jamais manqué d'éclater tout au long de l'histoire. Une des conséquences de la

Chaque confession et chaque institution ecclésiastique a ses propres «jardins d'archives».

prise d'influence de l'État dans les affaires de l'Église est entre autres la suppression des couvents et institutions religieuses, dont les archives furent transférées dans les Archives d'État.

Un grand nombre d'organisations d'inspiration religieuse sont apparues aux XIX<sup>e</sup> et XX<sup>e</sup> siècles. Certaines n'existent plus aujourd'hui. Lorsque

leurs fonds d'archives subsistent, ils sont le plus souvent conservés dans les services d'archives publiques. Même les organisations religieuses actuellement en activité délèguent en partie la conservation de leurs fonds aux Archives publiques.

De même, les fonds d'archives des institutions ecclésiastiques officielles, ainsi les archives des décanats, ne se

**Les archives ecclésiastiques agissent dans un environnement juridique spécifique.**

trouvent en partie pas dans les Archives des institutions elles-mêmes. Ceci s'explique par le fait que les diocèses suisses, eu égard à leur organisation décentralisée, ont souvent préféré collaborer avec les services d'archives du lieu pour trouver une solution pragmatique aux problèmes d'archivage.

C'est pour toutes ces raisons qu'une certaine dispersion des archives ecclésiastiques se laisse constater aujourd'hui.

Le Groupe de travail des archives ecclésiastiques, AGGA, a décidé pour cette raison de publier, grâce à un inventaire sous forme électronique dans Inter-

net, des informations sur les fonds ecclésiastiques dans les Archives suisses. Ce

**Le travail de l'archiviste ecclésiastique signifie le service dans, à et pour la pastorale.**

catalogue fera l'inventaire de fonds qui ne sont actuellement plus conservés auprès de leurs Archives d'origine.

Les fonds des missions représentent un cas particulier. S'ils sont

### Utilisation

La base de données peut être utilisée après prise de contact sur <http://www.kirchen.ch/archive/>.

La saisie des fonds se fait de façon indépendante, après attribution d'un nom d'utilisateur et d'un mot de passe. Des explications relatives aux différents champs de saisie peuvent être affichées en cliquant deux fois sur le nom des champs.

L'interlocuteur pour le traitement est à l'heure actuelle Stefan Kemmer, directeur des Archives épiscopales de Saint-Gall: archive@kirchen.ch. Pour les questions d'ordre technique et la maintenance, le webmaster de kath.ch est disponible.